

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

### LA SORPRESA DE CARIÑENA.

Una carta de esta poblacion, dirigida al «Diario de Avisos» de Zaragoza, da las siguientes interesantes noticias sobre la deplorable sorpresa de que ha sido víctima.

«Cariñena 6 junio 1875.—Supongo á V. y al público ansiosos de saber lo ocurrido en esta villa, y dejando al tiempo la aclaracion de algunos puntos que ahora aparecen misteriosos y la depuracion de algunos detalles que se presentan confusos, diré á V. lo que yo sé á ciencia cierta y lo que, no habiendo presenciado personalmente, me ha sido referido por testigos presenciales y fidedignos.

Esta tarde, poco ántes de oscurecer, ha habido una grande alarma producida por el toque de campana del vigia, que tomó por carlistas á unos segadores que á lo lejos se divisaban.

Inmediatamente han acudido á su sitio los voluntarios, dispuestos á resistir la agresion hasta el último extremo; pero felizmente no hubo necesidad de ello.»

He aquí como juzga el «Diario» de Zaragoza la sorpresa de Cariñena:

«En Cariñena estaban adoptadas todas las precauciones necesarias para una enérgica defensa, que garantizaba suficientemente á la poblacion contra un golpe de mano. La guarnicion estaba compuesta de una compañía de infantería, 50 caballos y 100 voluntarios movilizados, bien provistos de municiones, y mandados por uno de los mas brillantes y pundonorosos oficiales de nuestro ejército; con cuyos datos, que son enteramente ciertos, queda desvanecido el rumor, ó debe quedarlo, de que no estaba suficientemente guarnecida aquella localidad, ni encargada su defensa á un gefe de excelentes condiciones. Don Sebastian Cossío, que era este gefe, merece y ha merecido ese concepto ventajoso á sus gefes, de cuyos labios lo hemos oido.

La vigilancia parece que tampoco dejaba que desear, puesto que hemos oido á personas del pueblo que un rato ántes de verificarse la sorpresa estuvo una patrulla de caballería en el mismo sitio por donde aquella se verificó. Lo que sí ha dejado muchísimo que desear ha sido la conducta de los alcaldes de los pueblos por donde las facciones reunidas de Gamundi y de Pallés pasaron, cuyos alcaldes, así como ántes daban parte diario al comandante de armas de Cariñena, ahora han estado en el mayor silencio durante tres dias, y merecen que este hecho se ponga en claro y sea juzgado con severidad.»

Segun el mismo diario, se va á instruir sumaria para el esclarecimiento de los hechos. Añade en otro lugar, que habian sido enterrados en Cariñena 19 muertos, 10 entre soldados y paisanos y nueve carlistas. Estos se llevaron además otros, á los que dieron sepultura en un olivar, y de los once heridos graves que dejaron en Paniza, habian ya fallecido dos.

(«Las Provincias» del 10.)

Se lee en el «Diario de Avisos de Zaragoza:»

«Cariñena 9 de junio.—Ampliando las noticias que dió á V. con fecha 6 su corresponsal en esta villa, daré á V. algunos pormenores que despues de aquella fecha se han ido puntualizando.

En la plaza se encontró un carlista muerto, y á veinte pasos un voluntario horriblemente mutilado; en la calle Mayor un carlista y un voluntario muertos; en la calle de Peguero, dos carlistas, un voluntario, un oficial de caballería y su asistente muertos; en el muro un carlista muerto; en la calle de las Monjas dos carlistas muertos; en la calle de la Fuente un carlista muerto; en la plaza de la Iglesia un soldado muerto; en casa de Frasnó un soldado muerto; en la torreta de las Monjas un soldado muerto; fuera del pueblo, tres carlistas muertos.

En Paniza dejaron los carlistas tres muertos y once heridos; en Herrera, 20 heridos, y en esta villa un prisionero.

Además, hubo dentro de esta poblacion nueve caballos muertos y varios heridos.

Los prisioneros que de esta plaza han llevado los carlistas son seis voluntarios y unos treinta soldados, además del comandante de armas, á quien tambien han llevado consigo.

Han llevado tambien de esta poblacion mas de veinte mujeres y unos veinte y cinco hombres.

Hay labrador á quien le han arrebatado cinco mulas.

De los desmanes que aquí ha habido, ya está usted enterado.

Y aun hubo amenazas é intentos de cometer otro, cuya sola idea estremece. Cuatro facciosos se dirigian con tres señoras á ponerse frente á la torre, donde valerosamente se defendian los voluntarios, á fin de intimarles la rendicion bajo la horrorosa amenaza de sacrificar, caso de no rendirse, á aquellas inocentes víctimas, quemándolas con petróleo, que al efecto llevaban, pero Dios sin duda tocó en el corazon á un gefe y aquel horrible crimen no llegó á consumarse.»

De un dia á otro debe llegar ya á la costa cantábrica el aviso de guerra «Fernando el Católico,» que ha sido construido en Marsella espresamente para aquella navegacion especial.

Este buque, que aparte de su máquina de guerra, pudiera servir de un excelente yacih de recreo, mide 48 metros de largo á flor de agua, 7 metros 80 centímetros de ancho en el fuerte central, y desaloja en total 500 toneladas.

Además del fuerte central, una de las particularidades del casco, es el corte de la terminacion de la quilla hácia la proa, que se destaca de las corazas á manera de tajamar.

La artillería se compone de tres piezas: un cañon rayado de 16 centímetros, colocado á proa sobre una plataforma giratoria y montado sobre cureñas Armstrong, el cual puede batir un sector de 230 grados. A cada banda, en la parte hinchada que constituye el fuerte, están colocados dos cañones rayados de 12 centímetros, cada uno de los cuales bate un ángulo total de 189 grados, es decir, que puede tirar paralelamente á la quilla, ya sea dando caza ó en retirada.

Esta disposicion de la artillería es excelente para la guerra de crucero á que está destinado este buque.

En el interior á popa y á proa están establecidos los camarotes del estado mayor y tripulacion.

El motor es doble. Tiene dos hélices de tres aspas accionados por dos máquinas compuestas independientes que presentan una fuerza colectiva de 620 caballos. Estas máquinas son sobre todo nota-

bles, porque á pesar de sus reducidas dimensiones, se puede fácilmente reemplazar un tornillo, ajustar una union, etc., etc., sin necesidad de pararas. La fuerza prevista de las máquinas era de 550 caballos; pero para asegurar al buque una velocidad satisfactoria, los constructores han pasado de esta fuerza. En los ensayos, la velocidad ha sido de 12 nudos 05 por término medio, cifra considerable si se tiene en cuenta el poco calado del buque. La compañía de «Forges et Chantiers de Marsella» ha empleado tan solo cinco meses en la construccion de este buque.

Dicen de Lóndres que lord Penzance llamará la atencion de la Cámara de los Lores el 22 de junio sobre un pasaje de la nota alemana de 3 de febrero dirigida á la Bélgica, pasaje que tiende á establecer como un principio del derecho de gentes que un Estado no debe permitir á sus administrados que turben la tranquilidad interior de otro Estado, y está obligado á ponerse por su legislacion en condiciones de poder cumplir esa obligacion internacional.

Lord Penzance interpelará á lord Derby para saber si el gobierno alemán ha pedido á Inglaterra que asienta á esa teoría como á un principio de derecho de gentes, y para saber tambien en este caso la contestacion del ministro de Negocios extranjeros.

La agencia «Havas» publica el siguiente telegrama:

«Posen 9 de junio.—El gobierno ha mandado cerrar la escuela de Agricultura de Zabikowa. Todos los profesores, excepto dos y sesenta y siete alumnos, han recibido la orden de abandonar el territorio prusiano dentro de veinte y cuatro horas. Las personas contra quienes se ha dictado esta disposicion no son súbditos prusianos.»

El 4 por la tarde se verificó con toda pompa la procesion de Paray-le-Monial. El cardenal arzobispo de París, que fué á dicho punto, llevaba el Santísimo. Los prefectos del Saona y Loire y del Allier, los alcaldes de Paray-le-Monial y de Macou y otros funcionarios formaban parte de la comitiva. Al anochecer, la torre de la Casa de la ciudad y al basilica fueron iluminadas con luces de Bengala, siéndolo asimismo la estacion del ferro-carril.

Cuéntase que un fogonero de la corbeta «Consuelo,» en la accion de Guetaria, al ver que su buque se hallaba en peligro por causa del balazo que acababa de recibir en la línea de flotacion, corrió al sitio de la averia, y arrimando la espalda al costado del barco y apoyando con firmeza los piés en un mamparo, sentóse, si así puede decirse, en el boquete abierto por la bala, evitando con tan singular tapon que el agua entrase en gran cantidad, en tanto que se remediaba la averia.

Del «Diario de Barcelona» del 16:

La corbeta de la marina real inglesa «Bittern,» que segun noticias, ha venido á España en relevo de la fragata «Invencible,» permanecerá todavía algunos dias mas en nuestro puerto, y despues saldrá para visitar los de Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Málaga y Cádiz. La «Invencible» se ha incorporado á la escuadra blindada á que pertenece.



De «La Crónica de Cataluña» del 15:

De Pradip escriben con fecha del 11 á «Las Circunstancias,» de Reus:

«El día 7 de los que rigen se dirigió el batallón de San Fernando hácia el Perelló, yendo á vanguardia la ronda de Pradip en persecucion de tres carlistas, que ántes de llegar á dicho pueblo se apearon del coche, al ver que tenían encima los liberales. A la carrera entró el capitán con sus voluntarios: las mujeres empezaron á cerrar las puertas, y no se halló ningun carlista. Enterado tal vez, el coronel de San Fernando, de las circunstancias características de las liviandades y desórdenes del cura párroco de Perelló, le hizo una visita; le recordó la caridad evangélica á la que debía con especialidad un sacerdote ajustar su conducta; mandó exhumar el cadáver de una mujer enterrada á estramuros de la poblacion, despues de 3 meses de haber fallecido, ante la presencia de cuatro voluntarios y un cabo, de una mujer modelo de virtud, cuya morada fué siempre una masía, y que por el mero hecho de haberse casado civilmente, fué sepultado su cuerpo como los perros sin poder obtener tierra sagrada. Ni la intervencion de personas piadosas, ni los ruegos de todo un pueblo pudieron doblegar, el corazón empedernido del señor cura. Mas evangélico y humanitario el señor coronel, ordenó al párroco y al capellan castrense que, con el ritual consiguiente, condujeran los restos mortales al cementero. ¡Qué lección!

#### LA EXPOSICION DE FILADELFIA.

Deploramos que en los momentos actuales, cuando todo debía ser actividad y celo para llevar á Filadelfia los productos de la exposicion española, se presenten las dificultades que han ocurrido, sobrevengan dimisiones y se susciten diferencias que pueden redundar en perjuicio del papel importante que en aquella solemnidad deberíamos representar.

Mientras aquí disputamos sobre si los comisarios han de ser tres ó cinco ó si el reglamento ha de tener tales ó cuales disposiciones, en Francia se nombran dos comisiones, no una. La primera residirá en París y la otra en los Estados-Unidos, ambas subordinadas á la comision superior, la cual pedirá á la Asamblea un crédito de 600,000 pesetas para los gastos de los representantes franceses.

Entretanto, en Filadelfia se celebra el «meeting» anual de la comision del centenario, y el director general Mr. Goshorn presenta su informe con todos los pormenores apetecibles. Vamos á extractar algunos párrafos de ese informe, para que nuestros lectores se penetren de la importancia de la exposicion y para que el gobierno y los nombrados de la comision española se hagan cargo de que el tiempo urge y de que es necesario ponerse de acuerdo.

El sistema de recompensas adoptado en esta exposicion, desiere bastante del que se ha seguido en las precedentes. Para evitar disputas entre los premiados, sobre la importancia comparativa de sus recompensas, se ha adoptado una sola medalla uniforme, que irá acompañada en cada caso de una Memoria y un diploma que establezcan la naturaleza del mérito á que se ha aplicado.

Se han allanado las dificultades que nacian de la composicion de jurados internacionales, demasiado numerosos, eligiéndose su cuerpo de jueces, la mitad de los Estados-Unidos y la otra mitad de países extranjeros.

Para dispensar á los expositores extranjeros de la carga de los derechos ordinarios de aduana, el Congreso aprobó en 18 de junio del año pasado una ley esceptuando de esa carga las mercancías expedidas con destino á la Exposicion, y el gobierno despues

ha señalado trece puertos por donde pueden libremente introducirse.

En el clima de Filadelfia es aventurado contar con una temperatura fija de primavera antes de mediados de mayo; y siendo importante que los expositores tengan buen tiempo para la instalacion de sus productos, se ha diferido tres semanas el día de la apertura.

Así, pues, las comisiones extranjeras deberán hacer la peticion final del espacio que necesitan antes de 1.º de julio de 1875. (Afortunadamente el señor D. Emilio Santos, antes de hacer su dimision, habia cumplido esta condicion.)

La recepcion de los artículos comenzará el 5 de enero de 1876. Es decir, que faltan menos de seis meses para que empiece la recepcion en Filadelfia; y como no se recibirá ningun artículo despues del 19 de abril de 1876, resulta que todos los productos de la exposicion española deben estar en Filadelfia lo mas tarde en marzo.

Los espacios que no hayan sido ocupados serán confiscados el 26 de abril.

La esposicion se cerrará el 10 de noviembre de 1876 y todos los artículos espuestos deberán dejar desocupado el local para el 31 de diciembre.

El edificio principal de la esposicion cubrirá una superficie de mas de 21 acres de terreno. Su construccion quedará terminada en enero de 1876, segun el contrato, y su coste será de 1.420,000 pesos fuertes.

El pabellon destinado á las artes tendrá una superficie de acre y medio: quedará terminado en 1.º de febrero y tendrá de costo 1.199,273 pesos.

El destinado á la horticultura ocupará una estension igual al anterior; deberá estar concluido el 5 de setiembre del corriente año y costará 253,937 pesos.

El de las máquinas cusirá una superficie de 14 acres: habrá de terminarse en 1.º de octubre del año actual y costará 542,000 pesos.

Todavía no se ha hecho el contrato para el pabellon de la agricultura que debe comprender mas de 10 acres.

Así, pues, la superficie total de los edificios de la esposicion vendrá á comprender unos 48 acres y medio, y se calcula que no bajará de ocho ó nueve millones de pesos el coste total de los referidos edificios.

Las recompensas se fundarán en memorias escritas y firmadas, para cuya redaccion se elegirán 200 jueces, mitad de los Estados-Unidos y la otra mitad de los demás países. Los extranjeros serán nombrados por las comisiones de cada país, segun la distribucion que se hará mas adelante: los de los Estados-Unidos lo serán por la comision del centenario. Los elementos para calificar el mérito comprenderán las consideraciones de originalidad, invencion, descubrimiento, utilidad, calidad, habilidad, manufactura, logro del fin apetecido, adaptacion á las necesidades públicas, economia y costo de produccion. Terminada cada memoria, será sometida á la comision del centenario para su apreciacion final y para su publicacion.

Las recompensas, decretadas por esta, irán como hemos dicho acompañadas cada una de una memoria y consistirán uniformemente en una medalla de bronce, teniendo cada expositor el derecho de publicar el informe especial que sobre sus productos se le haya dado y reservándose la comision el de publicarlos todos de la manera que mejor le parezca para dar exacta cuenta al público.

Llamamos la atencion del ministro de fomento y de la comision española, si es que hoy está completa, sobre las fechas que acabamos de citar y les exhortamos á que, mirando este asunto con la pre-

dileccion que por su importancia merece, impriman la actividad necesaria á sus tareas para que empiecen ya á prepararse los productos y señalarse los puntos de depósito en Madrid y en los puertos y provincias á fin de que puedan ser expedidos á tiempo.

(Política.)

El rey Kalakana, de las islas Sandwich, enviará su manto de plumas á la esposicion de Filadelfia. Este objeto será, segun se supone, el de mas trabajo de todos los que se presenten. Hace cien años que se empezó su confeccion bajo los auspicios de uno de los antecesores de Kamehameha, primer monarca de dichas islas, y fueron necesarios cincuenta años para su conclusion. Está hecho de plumas de aves muy raras, utilizándose solo una pluma de cada ala. El tamaño del manto es poco mas ó menos de una vara cuadrada y su color amarillo de oro. El rey lo usaba ántes cuando tenia que tratarse de algun asunto de Estado, pero hace algunos años que solo sirve de adorno en el salon de recepciones de palacio.

Hace poco tiempo se descubrió en los Estados-Unidos una parte del esqueleto de un animal gigantesco hasta ahora desconocido. El «Scientific American» lo describe en estos términos:

«El cuerno, que es lo principal, tiene ocho piés y nueve pulgadas de largo, y dos piés y una pulgada de circunferencia. Forma una ligera espiral muy encorvada y acaba en afilada punta. Se conservan tambien tres pedazos de las quijadas. Uno de ellos tiene dos piés de largo y contiene los dos dientes molares de abajo, colocados á un pié y cinco pulgadas de la juntura. Por estas medidas puede calcularse que el largo total de la quijada era de cuatro piés. El diente mayor tiene siete pulgadas de largo y tres y media de ancho. Otro hueso que debe ser la tercera costilla falsa mide cuatro piés y cinco pulgadas.

El cuerno, en el estado en que hoy se encuentra, pesa 105 libras; uno de los dientes pesa cinco libras y media.

Estos restos se han encontrado en una tierra pantanosa, en la orilla occidental del lago Erié, á diez y ocho pulgadas de profundidad. Por lo visto pertenecieron á una especie gigantesca de mastodontes.»

En uno de los últimos días, segun refiere un periódico valenciano, ocurrió en la estacion de la vía férrea de Silla un incidente que pudo tener fatales consecuencias, aunque por fortuna solo produjo horrible tortura durante corto rato en el alma de una madre. Una mujer habia subido en un coche de tercera clase con un niño de pocos años, que sin duda estaba jugueteando al pié de un asiento, y al ponerse en marcha el tren, cayó no sabemos como, al andén, arrancando un grito de terror de cuantos le vieron, y haciendo desfallecer á su pobre madre, que trató de arrojarle tras él, lo que evitaron sus compañeros de carruaje. Un guardia civil que iba en el mismo tren, con la decision que distingue á la generalidad de los individuos de este benemérito cuerpo, saltó á tierra, despreciando el peligro, y pudo recoger el niño, que solo se habia causado ligeras contusiones. Inmediatamente se telegrafió á la estacion inmediata para que se pusiese en conocimiento de la madre la fausta noticia, y se reanimara su abatido espíritu que habia sufrido dolores sin cuento al creer muerto á su hijo.

Leemos en las «Provincias de Valencia» del 12:

«Unos pescadores de Benicarló han encontrado recientemente una botella, rota la cual, se ha hallado en su interior un papel que contenia la siguiente inscripcion, escrita en una lengua que nos



es desconocida, pero que publicamos por si hay personas á quienes les pueda interesar. Dice así:

«Hic rel ut zumbros quem them is ta kos valorit zumen ni ku fra tell aut rerkvom ac tuardos nie rífür sukepla dar navios «Petrotrelinos» fur vanick «Samorosk» nur 8 Esden zu 10 trusch autos solmer ot cuclis remzurdos firazrolt tu «Mamouna Shisteros» fur vanick «Antroisku.»—Demetricos Zumorosk.»

Viena 7.—Ha partido el archiduque Alberto acompañado del general baron Pirés y de su ayudante de campo el conde Walles. A fines de mes llegará á Trouville.

ALEMANIA.—Al despedirse el rey de Suecia del emperador Guillermo, le ha conferido la medalla histórica del Valor, distincion que no se ha concedido á nadie en Suecia desde que reina el actual soberano, que parece que dijo que no volvería á concederse en adelante. Guillermo de Alemania por su parte, le puso el collar de la orden de Hohenzollern.

SS. MM. se separaron con las muestras de la mayor cordialidad, llegando el rey de Suecia á Dresde el día 2. Salieron á recibirlo á la estacion la reina su augusta esposa y los reyes de Sajonia con los príncipes de su familia. Oscar de Suecia no se ha detenido mas que veinticuatro horas en Dresde. El 3 salió con la reina para Tœplitz, siendo despedidos cariñosamente por toda la familia real de Sajonia, que los acompañaron hasta la estacion, donde se hallaba el representante de Suecia.

BELGICA.—En Amberes, en la mañana del 1.º del actual, algunos estudiantes del Ateneo apagaron las luces que sacaban á las ventanas de varias casas al paso del Viático para un enfermo. Varias mugeres que vieron el hecho, arremetieron contra los estudiantes, los cuales huyeron. Intervino la policia, y el desorden no tuvo por el momento consecuencias. Sin embargo, durante el día hubo grupos de gente en las calles, que tomaron una actitud amenazadora, armados de garrotes, delante del Ateneo. Los estudiantes, al salir, tuvieron que ser acompañados por la policia.

Por la tarde el gentío fue inmenso. Las calles estaban guardadas y cerradas por destacamentos de policia. Las ventanas del Ateneo fueron destrozadas, y hubo riñas parciales en varios sitios. El burgomaestre y los sherifes presenciaron la escena, y se hicieron algunas prisiones.

En la noche del 2 asaltó la gente el Ateneo y su presidente fue maltratado. El 3 se temia que fuera asaltado de nuevo por la noche, la policia tomó las precauciones convenientes; pero nada ocurrió y no habia síntomas de que volviera á turbarse el orden.

## Crónica Local.

**Hoy debe salir de este puerto remolcada por el vapor Lince, que con tal objeto ha de llegar de Barcelona, la fragata Galceran de los señores Gerardo Maristany é hijo, de la matrícula de Barcelona, su capitán don Juan Maristany.**

Dicha fragata llegó al puerto de Mahon el 26 de noviembre del año último, en tan deplorable estado, que parecia un buque completamente inútil. Entró inmediatamente en el astillero y ha sido recompuesta bajo la direccion del maestro constructor de naves don Gregorio Femenías, el qual ha demostrado en las obras practicadas su inteligencia y su pericia en la profesion á que se dedica. Nadie diria hoy al examinar la citada fragata, sino que era completamente nueva y que iba á navegar por primera vez.

Sabemos que los dueños de la embarcacion y su capitán han quedado complacidos de las obras ejecutadas y tenemos una satisfaccion en hacerlo público, felicitando á la vez al maestro mahonés señor Femenías.

Bueno fuera que los dueños de naves, teniendo conocimiento de la perfeccion y solidez con que se ejecutan las obras de construccion y reparacion de las mismas en el astillero en Mahon, enviaran á este puerto los buques que hubieran sufrido averías, en la seguridad de que no tendrán que arrepentirse de su resolucion. El crédito conquistado en los pasados tiempos por los maestros mahoneses, lo conservan en el día y lástima grande es que no puedan demostrar su pericia con la frecuencia que fuera de desear.

\*  
\*  
\*

**Van á cumplir 45 dias desde que se publicó el Real decreto de 8 de mayo reformando la tarifa de consumos, cuyo artículo 30 dice: «Se reformará en lo que fuere necesario la Instruccion general fecha 1.º de julio próximo pasado, expedida para la administracion y cobranza del impuesto de consumos, y el Gobierno dictará las demás disposiciones para la ejecucion de este decreto, del cual dará oportuna cuenta á las Cortes.»**

Sin que sea nuestro objeto dirigir inculpaciones á ningun funcionario, llamamos sin embargo la atencion de quien corresponda, hácia la urgente necesidad de la nueva Instruccion y de las demás disposiciones encaminadas á la ejecucion del mencionado Real decreto.

Todaya no se ha publicado por la Administracion económica, sin duda por falta de instrucciones, el repartimiento del cupo de consumos de cada pueblo y esta interrupcion no puede dilatarse mucho, porque el tiempo avanza y los Ayuntamientos necesitan sus períodos para anunciar sus arriendos y verificar las subastas ó arreglar los encabezamientos.

Los dias pasan rápidamente, y luego en julio, cuando aquellas corporaciones ván retrasadas, todas son dificultades, cuestiones y quejas y lo mas sensible es la pérdida de los rendimientos de dichos mes, que indudablemente experimentarán muchos Ayuntamientos.

Convendría pues, que las oficinas que tienen á su cargo este importante ramo hicieran gestiones activas y llamasen la atencion de la Direccion general de rentas acerca de los inconvenientes y no pocos perjuicios que ha de reportar el retraso de este servicio.

\*  
\*  
\*

**A las doce de esta mañana debe tener lugar en la Casa de Misericordia el sorteo de la rifa extraordinaria siendo el premio mayor de 400 duros.**

\*  
\*  
\*

**El paseo de la Esplanada estuvo bastante concurrido en la tarde del domingo, haciendo agradables algunos momentos que pasan tan veloces como un suspiro, las risueñas y encantadoras niñas y las armonías de la banda de música que dirige el señor Calafat.**

Aunque casi niños la mayor parte de los que la componen y novicios todos, se vé su aplicacion y buen deseo de complacer al público que no puede menos de estarles agradecido porque le proporciona ratos de verdadero solaz, que de otro modo les tendria que pasar en medio de ese fastidio que se desliza generalmente en poblaciones de pocos alicientes; pues en la ejecucion de las piececitas con que obsequiaron á los concurrentes en la referida tarde, estuvieron bastante acertados, dejándose oír con

gusto las variaciones de clarinete tan limpiamente trabajadas en un Schotis por el joven G. Olives.

Con el buen deseo y aplicacion de estos aficionados y el interés que se toma el señor Calafat, esperamos ver convertido el paseo de la Esplanada durante el verano, en un sitio de recreo, en donde los dias festivos tendrán las jóvenes una ocasion propicia para acariciar sus ilusiones: los viejos para recordar sus pasados dias de ventura y delicias, y el autor de este desabrido suelto para recoger de una niña hechicera, alguna mirada y alguna sonrisa de sus celestiales ojos y sus purpurinos lábios.

¿No seria mejor que la música tocara por las noches de 9 á 11 en vez de verificarlo por las tardes? Podria hacerse un ensayo para ver los resultados, aunque de creer es que no faltaría concurrencia y sobre todo no se veria esta molestada por la muchacheria, que no solo intercepta el paso, sino tambien las miradas.

\*  
\*  
\*

**Leemos en «La Crónica de Cataluña.»**

«Por la direccion general de instruccion pública se ha resuelto, que estando determinadas en el decreto de 29 de setiembre último que rige en las escuelas normales, como establecimientos públicos que son de enseñanza, las épocas en que deben verificar su matrícula y exámen los alumnos que hagan sus estudios en concepto de libres, con arreglo á las prescripciones del referido decreto, no se admita en las espresadas normales á ninguno de dichos alumnos hasta los exámenes del mes de setiembre próximo, y debiendo acreditar previamente haberse inscrito en la matrícula en la época que establece el citado decreto o haber sido autorizado por la direccion general para hacerlo con posterioridad.»

## Comunicados.

A MI INOLVIDABLE TELAES.

DEDICATORIA.

LA SUERTE DEL CARACOL,

Cercado de cal hirviendo

Pusieron al caracol un dia

Creyendo que moriria

Como el tísico se vá muriendo.

—  
Pusiéronle las paredes bajas

Como suele acontecer

Y de la noche al amanecer

El Caracol ya tuvo patas.

—  
El cerco que le habian hecho

Perdió su ardor muy pronto

Y creyendo al caracol un tonto

De un salto pasó el trecho.

—  
A paso lento su camino

Seguió el caracol andando

Pero nó, el caso olvidando

Que eso seria desatino.

—  
Animal sin ambicion

Prevenido y siempre alerta

Está detrás de la puerta

Amigo, á toda prevencion.

—  
Sigue pues Telaes tu destino

No te cuides de los demás

Que si yerras el camino

Embrollado te hallarás.

El mismo.



## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Paulino obispo y confesor.

### CULTOS.

Conte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Angeles en San Francisco.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 4 horas, y 32 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 7 horas, y 31 minutos de la tarde.  
**LUNA.**—Sale á las 11 horas, y 3 minutos de la noche.  
—Pónese á las 8 horas, y 20 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 19.—5'40 t.

Mahon 19.—8'42 n.

Se asegura que las tropas han tomado el castillo de Miraven y que la faccion capitaneada por Dorregaray huye hacia los montes del Maestrazgo.

Una partida federal que se habia levantado en Cataluña ha sido disuelta.

Adelantan los trabajos sobre Constitucion.

3 p. = Interior, 15'37.

Exterior, 17'85.

Bonos, 48'20.

## Anuncios.

### D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia diez de Julio próximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número veinte y uno de la calle de San Gerónimo de esta ciudad esquina á la de San Antonio, últimamente retasada en mil y quinientas pesetas, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público: pues así lo tengo mandado en el juicio ejecutivo que sigue en este Juzgado D. Juan Riudavets y Uguet contra Juan Escudero y Sintés sobre pago de cantidad.—Mahon 15 Junio 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandato, Juan Pons Esno.

### Alcaldía de Mahon.

#### PRESUPUESTOS.

El dia veinte y cuatro del actual á las once de su mañana tendrá lugar en la Casa Consistorial de esta ciudad la aprobacion definitiva del presupuesto ordinario para el ejercicio del año económico de 1875 á 1876, por el Ayuntamiento y asociados reunidos en Junta Municipal segun previene el artículo 140 de la Ley. Y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 141 de la misma, se convoca á dichos señores por medio del presente edicto para

que concurran á la espresada reunion, la cual se anunciará tambien á toque de campana una hora antes de inaugurarse, advirtiéndose que siendo esta la segunda convocatoria, se tomará acuerdo sea cual fuere el número de concurrentes.—Mahon 22 de Junio de 1875.—El Alcalde.—El Baron de las Arenas.

### D. ANTONIO MERCADAL Y PORTAS

descuenta la clase de valores siguientes:

Cupones en rama de Consolidado y ferro-car-riles.

Carpetas y cupones de Bonos del Tesoro.

Cupones en rama de resguardos al portador de la Caja de Depósitos.

Cupones en rama de la deuda exterior.

Carpetas de consolidado, ferro-carriles, carreteras etc.

Carpetas requisitadas de inscripciones intransferibles.

Carpetas de Ayuntamientos por la tercera parte de 80 p. = de sus Propios Bonos, Resguardos al portador de la Caja de Depósitos, subvenciones de ferro-carriles, acciones de carreteras, todo amortizado.

Billetes de la Deuda flotante del Tesoro.

Resguardos al portador de la Caja de Depósitos sin amortizar.

## BAÑOS DE VISTA ALEGRE

SITUADOS EN

### LA PUNTA DE CALAFIGUERA.

Desde mañana 21 quedará abierto al público el nuevo establecimiento de baños de mar como tambien de chorro, situado en la Punta de Calafiguera, situacion altamente ventajosa por la salubridad y limpias aguas las que ha sido recomendadas por varios señores médicos de esta ciudad.

En dicho establecimiento encontrarán los bañistas todas las comodidades apetecibles. Tanto es así que habrá una persona encargada de recoger la ropa de los que se hayan bañado para lavarla con agua dulce y enjuagarla al sol contando para ello cisterna y un alegre azotea, quedando depositada en el establecimiento.

Las horas señaladas para tomar baños son de las 4 de la madrugada hasta las 11 de la noche todos los dias.

Las personas que deseen abonarse pueden dirigirse al mismo establecimiento de baños ó en la calle de la Concepcion casa de Gabriel Pons su dueño.

El precio de cada baño hasta una hora es de

26 céntimos de escudo.

### BARNIZ METALICO. (ENDUIT METALLIQUE).

En vista de los buenos y escelentes resultados que ha producido, á los buques que hace unos siete meses se les aplicó el Barniz metálico, el cual preserva de estacadas, empalizadas y demás maderos que se hallan sumergidos en el agua, de la picadura de la carcoma (brome) y de la adherencia de las yerbas marinas, son muchos los dueños de embarcaciones que han pedido ya dicha composicion para aplicarla á las mismas.

Del espresado barniz ha recibido el depósito que existe en esta ciudad calle de San Roque número 7 el cual lo pone en conocimiento de las personas

que lo tenian solicitado.

Su esplicacion y modo de aplicarlo se encontrará en el espresado depósito.

## Para Argel.

Saldrá de este puerto el 1.º de Julio próximo el pailebot

### SAN JOSE,

su patron Diego Cáules. Admite cargo y pasajeros y lo despacha el mismo patron.

## Llave.

Se ha perdido una de puerta. La persona que la entregue en esta imprenta será gratificada.

## OPERAS COMPLETAS PARA PIANO Y CANTO. N

Buena impresion y baratura. Informará el profesor D. Bartolomé Briones (San Elias.)

## LA PERLA DE MENORCA.

Pieza compuesta á cuatro manos para piano por dicho profesor.

AL

### DIARIO DE BARCELONA

continúa admitiendo suscripciones al precio de 12 pesetas cada trimestre el corresponsal en Mahon D. B. Sintés.

VINOS SUPERIORES  
DE LA PROVINCIA DE ALICANTE.  
DEPOSITO, ANDEN DE LEVANTE N.º 30.

Blanco á 40 duros pipa.

Tinto a 32 id. id.

Por cuartars

á 12 y 9 reales vn.

Por cuenta del mismo depósito se vende á menudeo, calle del Castillo numero 58 y en la calle de Adnover número 28.

## LA CATALANA.

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. Librería Mahonesa.

Lo está la casa n.º 49 de la calle Cos de Gracia. Informarán plaza del Príncipe n.º 9.



Edictos para contraer matrimonio.—Fés de vida.—Manifiestos de nacimientos. Papeletas de defuncion.—Licencia de sepultura.—Letras de cambio — Facturas para la correspondencia oficial.

Véndense en esta imprenta.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.